

Panorama

8. - ~~SECCION DE J. ARZUZUZA. CRISIS DEL 89/FORMACION DE LA UNION CIVICA.~~

Coinciden historiadores y sociólogos en que el período que se inicia con la federalización de Buenos Aires y la presidencia de Roca y que culmina en las postrimerías del siglo XIX, marca la formación de la Argentina moderna. De ahí la importancia del estudio del mismo, en su aspecto político-institucional y -fundamentalmente- en el aspecto económico.

La conquista del desierto, culminada por el General Roca, sirve para ampliar enormemente el territorio real de nuestra nación. Decimos territorio real, no sólo porque se toma al indio tierras que formalmente eran del país, sino porque esas tierras, aptas para los cultivos primarios que fueron la base de nuestro comercio exterior, determinaron para sus poseedores una cuota mayoritaria del poder político.

La inmigración conduce a la sensible ampliación de los habitantes y la inversión de capitales extranjeros en obras y servicios públicos y en actividades privadas, casi nunca industriales, completa el panorama. Un cuerpo de leyes e instituciones da forma a este objetivo que se plantea la clase gobernante: la creación en el Plata de un moderno estado capitalista al estilo europeo.

Analizaremos a grandes rasgos los diversos elementos enumerados. Veremos que muchos -la mayoría- de los criterios adoptados, fueron equivocados, si se miden a la luz de resultados que aún ahora vemos y sufrimos. Pero esta afirmación exige una aclaración fundamental: toda la generación dirigente compartió la responsabilidad de esta política. A través de debates y enfrentamientos, nunca vemos discutir los presupuestos fundamentales. Se discute sobre la honradez administrativa, sobre la conculcación de las libertades públicas y del sufragio; sobre el respeto por la voluntad popular. <sup>Distintos</sup> ~~Deversos~~ grupos políticos pretenden sucesivamente la sustitución de los gobernantes de turno. Pero nunca -se verá luego- se ponen en tela de juicio los conceptos esenciales. <sup>Ⓢ</sup>

FERROCARRILES. La formación de la red ferroviaria confluyente en el puerto único es más importante para el engrandecimiento de Buenos Aires que su misma federalización. Antes de 1880 y después de 1857, fecha en que se inaugura la primera línea, se habían construido en el ~~país~~ territorio nacional 2.516 kilómetros de vías férreas. Casi la mitad exactamente -1.227 km- pertenecían al Estado. El resto es explotado por siete empresas privadas, <sup>Casi</sup> con un promedio de longitud por empresa de 184 kilómetros. Todos ellos estaban trazados con el objetivo de atraer las cargas entradas o salidas del país hacia el puerto de Buenos Aires

delaraz |

Ⓢ Unión Industrial Argentina.

solamente tres líneas (el Central Argentino, , el Argentino del Este y el Primer Entrerriano, efectuaban una tarea de intercambio con sentido des-centralizador. Estos dos últimos circulaban por la Mesopotamia Argentina. Todos nos muestran el trazo de la división esencial del país. Por una parte la zona litoral, en la cual las empresas encuentran los crecidos rendimientos que les brindan los productos que buscan en el país; por otro lado el interior, pobre, sin los productos primarios que seducen al extranjero, librado al amparo del ~~gubzz~~ Estado y su actividad económica de fomento.

1880 y 1890

Entre ~~1880~~ la cifra indicada más arriba avanza hasta 9.397 kilómetros. A su vez, el capital invertido en la actividad aumenta de 63 a 320 millones de pesos oro. La incorporación de capitales extranjeros para la misma se realiza bajo dos formas: inversión directa por empresas extranjeras<sup>(1)</sup> en su mayoría inglesas, o bien empréstitos al gobierno para que el mismo trace los rieles que estime convenientes. Dentro de esta última política, el Estado completa la unión, directa o indirecta, de ~~las~~ <sup>Buenos Aires</sup> ~~capital~~ con las capitales de provincia, objetivo que se cumple hacia 1890, con excepción -lógicamente- de Corrientes y Paraná. Los dos criterios anotados coincidían con las zonas que delimitamos antes: las empresas se ocupaban de la pampa húmeda, que les producía ingentes ganancias, mientras que la actividad pública se encargaba de la periferia. Por ello hablamos de unión directa o indirecta de la capital con las provincias. Para perfeccionar este criterio básico, se enajenan las empresas situadas en el litoral que fueron construídas por la administración.

Ortiz señala una excepción que confirma la regla y que demuestra cabalmente la filosofía política oficial en boga. El ferrocarril San Cristobal a Tucumán había sido construído por una compañía francesa. "Su explotación -afirma Ortiz!- no constituyó un brillante negocio, porque el Central Argentino había trazado una línea paralela a ella y a pocos kilómetros, que tenía los mismos extremos pero mayores posibilidades por la multiplicidad de los ramales. La confrontación de que su explotación no constituía un negocio de gran rendimiento fué una razón suficiente para enajenarla al Estado, al precio poco común de 16.000 pesos oro por kilómetro. Porque la teoría sustentada con harta frecuencia de que el Estado carecía de capacidad para administrar eficientemente los ferrocarriles, era válida cuando estos ofrecían frondosos dividendos; en caso contrario, era lógico que a un mal negocio correspondiera un mal administrador".

(1) Recordar que el Estado ~~no~~ <sup>teóricamente</sup> no intervencionista garantizaba la ganancia de los inversores extranjeros, los cuales tuvieron muchas más seguridades que las obtenidas en sus países de origen. Además junto con la construcción se les otorgaba la propiedad grandiosamente de tierras públicas.

EL FRIGORIFICO Y LA FORMACION DE NUESTRA RIQUEZA PECUARIA. El primer frigorífico se instala en el país en 1883 y es el Sansinena. La acción revolucionaria que tal acontecimiento implica no es, por supuesto, inmediata. La modificación ~~de~~ técnica y económica que impone el mismo precisa un lapso que abarca hasta fin de siglo. Se comienza lógicamente por el ovino, que hasta el momento sirva casi con exclusividad para la producción de lana. La utilización de la raza Merino, es progresivamente sustituida por la Lincoln, mejor adaptada a la producción de carne, sin perjuicio de que también es susceptible de esquila con buen resultado. Mas lento es el proceso de mestizaje del ~~ovino~~ <sup>vacuno</sup> para adaptarlo al gusto del consumidor europeo. Recién en 1895 comienza a exportarse carne congelada a Inglaterra. Sin embargo, <sup>la provincia de</sup> Buenos Aires pasa de menos de seis millones de vacunos en 1881 a casi nueve en 1888, mientras que los ovinos en el mismo período bajan de 57 a 51 millones. ¿Qué ocurre? Las nuevas zonas incorporadas por la civilización sirven para descargar los mejores campos de Buenos Aires de lanares, enviando estos a Córdoba La Pampa y Río Negro. Paralelamente a este proceso de ~~esta~~ modificación del mapa económico de la ~~zona~~ llanura pampeana, se produce un significativo avance cualitativo determinado por el mestizaje y el mejoramiento de nuestras carnes, sobre todo por intermedio del Shorton.

~~Esto determina~~ que la producción ganadera se oriente principalmente hacia el mercado <sup>externo</sup>. Los frigoríficos que se levantan son en su totalidad ingleses y actúan de consumo con el mercado de ese país. Adviértase entonces que el transporte terrestre, ~~hasta~~ el frigorífico, ~~hasta~~ el transporte marítimo hasta las islas británicas, amén de sus seguros y otros servicios, y -finalmente- la comercialización allí, <sup>son tributarios</sup> ~~de~~ <sup>de</sup> los mismos intereses, que no ~~eran~~ <sup>nacionales</sup> ~~de~~ sino ingleses.

DISTRIBUCION DE LA TIERRA. Con excepción de las experiencias de colonización efectuadas por la Confederación después de Caseros, fundamentalmente en las provincias de Santa Fé y Entre Ríos, ~~lanxxxxxxx~~ la política de todos los gobiernos tendió a mantener o acentuar el ~~prebende~~ latifundio. La ley de ejidos de <sup>la provincia de Buenos Aires</sup> 1887 es un ejemplo, ubicado temporalmente en la época que consideramos, ya que fue sancionada en 1887. Se proyectó ~~de~~ mediante la misma, la creación de 220 centros agrícolas con una extensión total de 2 millones de hectáreas, divididas en chacras y vendidas a largo plazo a productores rurales. Para hacerlo, ya que el fisco tenía muy poca tierra pública, se compraron fracciones a particulares, precisamente en una época en que la especulación llegaba a altos límites. Esto determinó que el precio de la tierra subiera aún más. Luego de la crisis esos valores se vinieron abajo. Los adquirentes debieron ~~xxxxxxx~~ afrontar la imposibilidad de pago de los altos intereses y las fracciones fueron subastadas

*EN Fidejus  
- la fracas -*



vidad pública. A su vez, el hecho de no otorgar al inmigrante europeo tierra suficiente, determina que engrose el mercado laboral de ~~las zonas rurales~~ <sup>campo y ciudad</sup>, ofreciendo mano de obra barata, dada la gran cantidad de ~~la oferta de mano de obra~~ <sup>abundante</sup>. Si esto no hubiera ocurrido, ~~señalan~~ <sup>ya</sup> el proceso hubiera sido diferente, ~~señalan~~ <sup>ya</sup> Cortés y Conde-Gallo, ya que "si la mayor parte de estos colonos arrendatarios hubieran contado con tierras disponibles en las fronteras, ~~señalan~~ ... al significar una fuerte competencia para los propietarios en el mercado de trabajo, sus mayores costos hubieran favorecido el desarrollo tecnológico. Quizá mas importante que todo esto hubiera sido el influjo sobre la mentalidad del grupo ganadero, tradicionalmente habituado a bajas inversiones. Ello se hubiera notado cuando, mas adelante, la única posibilidad de expansión radicara en un tipo de explotación con mayor uso de capital".

Pero lo que mas importa señalar, a modo de conclusión, es como la clase dominante utiliza la acción estatal, <sup>(garantizando sus ganancias)</sup> -conquista, inmigración, ferrocarriles- si bien proclama la incapacidad del gobierno para realizar las actividades que ella prefiere realizar directamente porque le procuran inmensas ganancias. [Asegurar] Cortés y Conde G.

referencia a la evolución su presente

ELCCION DE JUAREZ CELMAN.

Ubicado a grandes rasgos el panorama socioeconómico del país entre el 80 y el 90, volvamos a la reseña de la política concreta. Señalemos que en este período, presidido por la consigna del general Roca "Paz y Administración", la actividad cívica se reduce prácticamente a cero. El fraude electoral elimina la oposición. Rige el partido único, manejado por el presidente de la República y la Liga de Gobernadores, que deciden por sí y ante sí el rumbo político de la Nación. Consecuencia de la imposibilidad de actuar de la oposición, nace el calificativo de Unicato / otorgado al sistema. Recordando la rapiña imperante en el ámbito público, alguno lo caricaturizó con el nombre de "uñicato".

Unicato

Para la elección de 1886, período que debía culminar en el 92, el presidente, haciendo uso del no escrito derecho a su "media palabra", había señalado a su concañado Miguel Juárez Celman, quien en ese momento era senador nacional y había sido gobernador de Córdoba, además de pertenecer al círculo más cercano al presidente.

En el seno del Partido Autonomista Nacional -la sigla PAN era usada por la prensa opositora con sentido peyorativo, pretendiendo señalar su "esencialidad"- se perfilaron, a pesar de la indicación presidencial, las precandidaturas de Dardo Rocha, ~~ex gobernador de Buenos Aires~~ ex gobernador de Buenos Aires y con arraigo en esa provincia (era en el momento senador nacional) y la de Bernardo de Irigoyen, <sup>también porteño, a la sazón ministro del Interior</sup>

A su vez, los grupos católicos, enfrentados a la situación en ~~ella~~

han

razón de la política de signo liberal y laicista, enarbolaban ~~el~~ el nombre de José Benjamín Gorostiaga. El mitrismo, opositor desde su diario La Nación, dió su apoyo a este candidato.

En febrero de 1886, antes de la renovación presidencial, se realizan comicios para designar diputados nacionales. El fraude había comenzado con la inscripción de ciudadanos para los comicios. A pesar de las anotaciones dobles, de personas muertas o inexistentes, el padrón alcanzó al seis por ciento de la población estimada. Mitre desde "La Nación y Sarmiento, desde "El Censor", dirigían encendidas diatribas al oficialismo, por su inconducta electoral ~~por supuesto que ellos habían hecho de las suyas, a su turno presidencial~~). Un artículo del primero de los órganos de prensa citados (22 de enero de 1886) resume el proceso de inscripción de electores: "En la Catedral al N. y S. se veían las filas de falsarios, peones de aduana, puesteros del mercado, extranjeros, elementos de San Juan Evangelista, el famoso batallón imaginario de la marina, los empleados del resguardo, las peonadas del parque 3 de Febrero, los basureros, todo lo que el fraude oficial había podido organizar y arrastrar a las parroquias para hacer una inscripción falsa. Circulaban además, papeletas de enrolamiento dadas en blanco a ciertos comités juaristas. Este hecho no mereció por parte del gobierno correctivo alguno. El fraude se hacía tan públicamente que en los atrios de las iglesias los falsarios entregaban a los caudillos de barrio las boletas de inscripción, las vendían o negociaban a presencia de todos, haciendo gala de tanta impudicia".

*Integros*

Una denuncia motivó la intervención del Juez federal Virgilio Tedín qui, a pesar de las presiones oficiales, decidió testar del padrón a los indebidamente inscriptos. Sin embargo, se decidió por la Junta Electoral que los tachados votaran igualmente y que ~~el~~ el Congreso decidiera en definitiva. Por supuesto que la decisión del órgano político fué favorable a la posición oficialista.

Estos hechos determinaron la unificación, alentada desde tiempo atrás por "La Nación", de los sectores opositores, tanto internos del PAN como externos a él. Esta conciliación, que se denominó "Partidos Unidos", apoyó la candidatura del ex gobernador de Buenos Aires doctor Manuel Ocampo.

Es importante destacar que todos los que se opusieron al designio de Roca pertenecían a Buenos Aires, mientras que el Presidente manifestó públicamente la necesidad de una continuidad provinciana, como él, para su gobierno.

*El comicio presidencial se realizó en abril de 1886 y en agosto de la 4ª junta legislativa aprobaba el ejecutivo, conyugando la fórmula Juárez y Celman.*

Juarez Celman, hombre por el cual se decidió, era el indicado, en apariencia, para continuar su política de "orden y administración". Tenía una formación mas académica que el general y estaba perfectamente imbuido de todo el pensamiento liberal en boga. Roca era más empírico, menos teó

*Había realizado una brillante gobernación en Córdoba. A título de ejemplo, digamos que construyó el primitivo dique San Roque.*

rico y si aceptaba aquellas doctrinas, era previo paso por su personal y práctico tamiz, amén de que entendía que esa política era la más adecuada para convertir a nuestro desierto en un país moderno al estilo europeo. Veremos las implicancias de estas diferencias, no sólo en el posterior alejamiento entre los dos hombres, sino también para comprender el fracaso de Juárez.

372  
• Esto es explicado muy bien por Ricardo M. Ortiz y vale la pena la transcripción. "La aplicación de la teoría liberal, tal como la expuso en la práctica el gobernante de 1880, fue objeto de una desenfadada afirmación teórica por el del 86. El primero comenzó ~~por~~ a acordarle realidad, de manera paulatina, sin caer en alardes teóricos, un poco porque esta posición no concordaba con su modalidad y desde luego porque él la incorporaba a las costumbres político-económicas del país a medida que fortalecía y ampliaba los atributos del poder central; el de 1886, podía prescindir de todo disimulo porque la oligarquía ganadera, en cuyo beneficio directo se practicaba esa norma, estaba suficientemente afinada en el manejo del poder político. El ~~equipo~~ de 1886 no era un gobierno de practicones; era lo más brillante que había producido la cultura argentina de la época; podía pues, y debía acordar a su acción en el gobierno un sello intelectualista que solamente se podía lograr por medio de una definición doctrinaria. Lo lamentable, y ello ~~se~~ quedó palmariamente demostrado pocos años después, era que la adopción del liberalismo fué un verdadero contrasentido, aplicado tal cual, en la época en que se adoptó."

"Tan extensa liberalidad produjo pues sus efectos, porque el predominio acordado al capital privado, en realidad era el reconocimiento al predominio extranjero, único que poseía el capital. Acogerlo en la forma discrecional en que lo hizo, equivalía pues a concederle la total autonomía para que estructurara el país a imagen de sus intereses. Es evidente que el capital extranjero no entraba a un país despoblado. Había en él una clase gobernante que conocía muy bien su oficio y si aquel realizó a su arbitrio todo lo que se propuso fue porque en parte coincidía con los intereses que representaba esa clase gobernante. Esos intereses, cuando hallan generosa satisfacción, suelen impregnar a las capas próximas a las que gozan, de la mayor suma de ellos." ~~zazazxxxz~~

Alude luego el mismo autor al hecho de que las clases dominantes carecían de arraigo en el país y a que se hallaban en un grado acelerado de movilidad, permitida por los diversos negocios posibles: fraccionamientos de tierras, adquisición y venta (en Inglaterra) de concesiones ferroviarias, etc. "La entrada del capital extranjero, en la proporción que lo hizo durante los 1880, y desde luego a causa del propósito que guiaba a ese capital, signi



Ech. 23

doaba (para asegurar la elección de su hermano Marcos Juárez) y luego Mendoza y otras. Es intolerante con quienes discrepan con sus ideas y peligrosamente inclinado hacia las unanimidades. Con extraño adelanto, se apresuró a ~~manifes~~ manifestar su condición de "gran elector", anticipando el nombre de su sucesor en la persona de Ramón J. Cárcano, lo que provocó la reacción de Roca y Pellegrini. "Los <sup>provinciales</sup> gobernantes se convirtieron en meros ~~ejecutores del~~ ~~Presidente~~ agentes del presidente; el Parlamento demostró una debilidad extrema en sus exigencias; los cargos judiciales se repartieron entre los partidarios y la estructura administrativa se inficionó de favoritismo".

Ech. 24



Al iniciarse 1887 se advierten síntomas de la fiebre que azota a los negocios. El ritmo de las transacciones en tierras y valores mobiliarios aumenta en volumen y rapidez. El dinero se desvaloriza (aumenta el oro). Se destruye el salario real. La crisis cíclica de crecimiento está a la vista. Pero el gobierno prefiere continuar su política de gastos, sin realizar ~~abraz~~ economías y aumentando aún más los gastos públicos. El abuso ~~yxzzz~~ en el crédito y la incuria administrativa, también contribuyen. Sarmiento escribe a José Posse en julio de 1887: "Hay una autoridad asombrosa para no dejarles ~~hiaz~~ un peso por llenar los bolsillos a los amigos de la causa, que es sabido no pagan ni la amortización ni los intereses, pues es el precio que se paga al rochismo y al juarismo".

6667

Todo el dinero circulante iba a parar a las especulaciones de la Bolsa, de las tierras, de la compraventa de concesiones. Como consecuencia el mismo se encarecía y había gran iliquidez en el comercio y la industria. Esto lo dice el propio presidente al inaugurar el nuevo período. Pero la teoría liberal era reina y a "nadie se le ~~ocurre~~ ocurre restringir el sistema individualista", dirá mucho después el propio Cárcano. Juárez, en el mismo mensaje, se define: "Pienso vender todas las obras públicas reproductivas, para pagar con ese oro nuestra deuda, porque estoy convencido de que el Estado es el peor de los administradores". Todos los ferrocarriles estatales de la zona litoral, los que dejaban buenas ganancias, son vendidos al capital inglés. ~~Sezzzz~~ Hasta el propio Roca discute esta política: "A estar a la teoría de que los gobiernos no saben administrar, llegaríamos a la supresión de todo gobierno por inútil y deberíamos poner bandera de remate a la aduana, al correo, al telégrafo, a los puertos, a las oficinas de rentas, al ejército y a todo lo que constituye el ejercicio y deberes del Poder".

E 26

El balance comercial y la balanza de pagos se mantienen con déficit crónicos, que se multiplican en esos "años locos". Se cuadruplican las inversiones británicas.

Para solucionar la escasez de papel moneda, antes apuntada, el gobierno hace sancionar la Ley de Bancos Garantidos, sistema <sup>similar</sup> ~~parecido~~ a la Reserva Federal norteamericana.

→ *Verbo* Ante Com. J. E. pag 149 in adelante.

Por esta ley todo banco con un capital como mínimo de 250.000 pesos y comprase títulos nacionales a oro, podía emitir billetes moneda por el valor de los títulos que había adquirido, monto que no podía superar el 90% del capital del Banco. Los títulos nacionales, a su vez iban a ser emitidos por el gobierno mediante un empréstito a oro. Todas las provincias se acogieron al ~~px~~ sistema, concertaron empréstitos exteriores para adquirir los títulos y comenzaron a emitir billetes.

La emisión pasó en poco tiempo de 88 millones a 160. Las restricciones de la norma fueron burladas por carencia de controles, ya que los bancos emitían mucho más de los títulos adquiridos. La suba del oro fué también vertiginosa.

El manejo del crédito también se había expandido de los límites de la cordura. El Banco Nacional prestó 80 millones en 1885, 120 millones en 1887 y 210 en 1889. Parecidas proporciones guardaron el de la Provincia y el Hipotecario Nacional.

El déficit presupuestario era crónico y aún se aumentó; las importaciones superaban a las exportaciones en proporción cada vez más grave y la evasión de riqueza determinada por las ganancias de las empresas extranjeras era también creciente. La deuda pública asciende de 117 millones en el 86 a 355 en el 90.

Pero ya en 1889 se ~~avizora~~ observa la crisis. ~~Elzgarbuzera~~ La especulación se paraliza ~~por~~ por falta de adquierentes. El gobierno no tiene dinero para sus gastos mas elementales. También se ~~paraliza~~ <sup>frena</sup> la construcción. La caída del salario determina las primeras huelgas obreras. Los quebrantos ascienden y las deudas no se pagan, porque no hay bienes sobre los cuales realizarlas. ~~La deuda pública~~

Es lógico entonces que el marasmo político en que el país vivía desde el 80 se sacudiera rápidamente. Del mitrismo, atrincherado en el diario fundado por su jefe, parten las reacciones. Pero no quedan allí. La juventud más inquieta de Buenos Aires se integra también en la nacente movilización y trata de darle sentido afirmativo, <sup>y popular,</sup> proponiendo a su generación la preocupación por la cosa pública, la lucha por el sufragio libre y la honestidad administrativa.

<sup>Es evidente</sup> ~~Los porteños~~ <sup>que</sup> engrosaban las filas de la restaurada oposición los elementos porteños ~~que~~ <sup>— porteños —</sup> desalojados de la administración desde que Roca inicia una época de predominio de los grupos provinciales en el gobierno nacional.

Entendemos que no se puede, objetivamente, buscar una representación de ~~este~~ sector social o económico determinado, en esta movilización, fundamentalmente, porque no se advierten ~~estas~~ <sup>crisis</sup> al sentido esencial del proceso económico, como ya hemos dicho más arriba. Por otra parte, porque la dinámica de este proceso político la daban fundamentalmente jóvenes que recién salían a la arena política. Por supuesto que veremos también al mitrismo y a ex-alsinistas (autonomistas), que se habían separado de esa facción al crearse el P/A.N y al aceptar su viejo caudillo la federalización de Buenos Aires. ~~Estos~~ <sup>Estos</sup> hombres ~~que~~ <sup>que</sup> declaraban una posición popular y habían fundado después del 80 el Partido Republicano, de efímera vida. Fran Aristóbulo del Valle, Leandro N. Alem e Hipólito Y

010

que

Yrigoyen

Fué así como el 24 de julio de 1889, se reúne un grupo de jóvenes en la Rotisería ~~de~~ "Georges Mercier", según reza el acta de dicha reunión, "con el objeto de determinar la actitud que debe asumir la Juventud Argentina en la política interna de la República, se votó por unanimidad la fundación de un CLUB POLITICO que tendrá por objeto cooperar al restablecimiento de las prácticas constitucionales y a combatir el orden de cosas existentes". Se designó una comisión para redactar el programa político del club, integrada por Emilio Gouchón, Marcelo Torcuato de Alvear y José A. Frías.

711-23

Frente a esto, la juventud oficialista no encuentra mejor recurso que organizar un banquete de adhesión al Presidente Juárez Celman. Se realiza el 20 de agosto. La cabecera es ocupada por un retrato del primer magistrado y Lucas Ayarragaray, uno de los oradores, ~~pronuncia~~ utiliza el término "incondicionales" para referirse a la adhesión de los asistentes al ~~Presidente~~ doctor Juárez Celman. Es así como este acto queda registrado para el futuro como "el banquete de los incondicionales" y tiene un resultado hondamente negativo para el oficialismo. "La Nación" recoge un artículo a propósito de tal acto, debido a la pluma de Francisco Barroetaveña y titulado "Tu cuoque, Juventud", en <sup>.En tropel al éxito,</sup> que alerta a los jóvenes sobre los peligros de la sensualidad del poder.

715-67

El 30 de agosto de 1889, con la firma de mil jóvenes de Buenos Aires, se invita publicamente a un acto público (meeting) a realizarse el 1 de setiembre en el Jardín Florida. La invitación se titulaba "A la Juventud", y rezaba: "Los que suscriben, invitan a la juventud independiente de la Capital al <sup>un</sup>'meeting' que tendrá lugar en el Jardín Florida el domingo próximo 1º de setiembre a la ~~vez~~ 1 y 1/2 p.m., para proclamar con firmeza la resolución de los jóvenes de ejercitar los derechos políticos del ciudadano, animados de grandes ideales, con entera independencia de las autoridades constituidas y para provocar el despertamiento de la vida cívica nacional. Encontramos entre las firmas a Angel Gallardo, Tomás le Breton, ~~Francisco Barroetaveña~~, Francisco Barroetaveña y apellidos como Montes de Oca, Gouchón, Zuberbülher, Alvear, Elizalde, Senillosa <sup>Ibarrauren</sup> y otros conocidos en la sociedad tradicional porteña.

717-24

El 1 de setiembre se efectúa la reunión. La prensa ~~portena~~ se había hecho eco caluroso de la cita y comisiones de los organizadores invitaron a prominentes personalidades: Mitre, Bernardo de Irigoyen, Vicente Fidel López, Leandro N. Alem, Aristóbulo del Valle, Delfín Gallo, Pedro Goyena, Torcuato de Alvear. O sea: el mitrismo, los grupos católicos, ~~ex~~ roquistas enfrentados a Juárez, ex alsnistas, peleados con Roca y su sucesor. El oficialismo los llamaba "políticos en disponibilidad".

Mitre y Bernardo de Irigoyen enviaron adhesiones que se leyeron en el acto. Los discursos estuvieron a cargo de Francisco Barroetaveña, Aristóbulo del Valle, Leandro Alem, Vicente Fidel López, Pedro Goyena, Delfín Gallo y Torcuato de Alvear.

Vh 25

Se leyó finalmente el documento constitutivo de la nueva entidad política, su declaración de Principios. Veamos su texto: 1º)

1º) Constituir en esta Capital un centro político bajo la denominación Unión Cívica de la Juventud; 2º) Concurrir a sostener dentro del funcionamiento legítimo de nuestras instituciones las libertades públicas, en cualquier punto de la nación donde peligren; 3º) Levantar como bandera el libre ejercicio del derecho de sufragio, sin intimidación y sin fraude, y condenar toda intervención oficial en los trabajos electorales; 4º) Protestar contra todo acto que turbe o impida el libre ejercicio del derecho electoral, y perseguir el castigo de los culpables por todos los medios legales; 5º) Proclamar la pureza de la moral administrativa en todas sus ramas; 6º) Hacer propaganda para levantar el espíritu público, inspirando a los ciudadanos un justo celo por el ejercicio de sus derechos y por el cumplimiento de sus deberes cívicos; 7º) Propender a garantizar a las provincias el pleno goce de su autonomía y a asegurar a todos los habitantes de la república los beneficios del régimen municipal; 8º) Ayudar las iniciativas que tengan por objeto asegurar, por la acción propia de los ciudadanos, los elementos de la defensa nacional; 9º) Tomar parte activa en los movimientos electorales, considerando el ejercicio del sufragio como un deber ciudadano; ~~10º) Invitar a la~~ 10º) Invitar a la juventud independiente del resto de la ~~República~~ república a constituir centros políticos de acuerdo con los propósitos que quedan enunciados y 11) Concurrir a un movimiento político general, que encarne los altos fines que persigue la juventud independiente." *Se designó presidente a Francisco Barroeta.*

Tanto de este documento como de la composición humana de la nueva agrupación y de los discursos pronunciados en el acto inaugural, se deduce que a) el nuevo movimiento político es netamente capitalino; ~~si bien se plantea el propósito de nacionalizarse, constituyendo centros similares en las provincias;~~ b) es un partido político, en tanto su objetivo es participar en las luchas electorales con el propósito de tomar el poder; c) lo integran figuras espectables de Buenos Aires, fundamentalmente el mitrismo, ~~junto a~~ ~~hombres de raigambre y ascendiente popular,~~ ~~de los cuales Leandre N. Alem es el arquetipo.~~ Alem era hijo de un mazorquero federal que fue ahorcado en 1852 junto a Cuitiño; actuó en el autonomismo y su caudal político se basaba ~~fundamentalmente~~ esencialmente en los sectores más humildes del suburbio porteño. Desde el comienzo de su actuación política, junto a Adolfo Alsina, se había caracterizado por su oposición a los conciliábulos de notables y su neto apoyo al sufragio popular y libre como fuente de las decisiones de gobierno; d) ~~la~~ la naciente agrupación tenía como plataforma la libertad comicial y la honestidad administrativa.

En la diferente composición del nuevo partido (punto c) está sin duda alguna el origen de sus futuras divisiones y luchas intestinas, que se advertirán con



derecho a hacerse inscribir por esas juntas por orden de los jueces federales, que solicitaremos en su oportunidad".

Como puede advertirse, el ensanchamiento de la base electoral de los gobiernos, en base a padrones regulares y sufragio libre, es la finalidad esencial del nuevo partido.

El 13 de abril de 1890, en <sup>efectuada en el "frontón Buenos Aires"</sup> una gran ~~asamblea~~ ~~-concurriera~~, según la prensa, treinta mil personas- constitúyese definitivamente la Unión Cívica, despojada ya del aditamento "de la Juventud". Pocos días antes, y a consecuencia de la efervescencia ~~ciudadana~~ que rodeó el acontecimiento, se producen dos importantes hechos en el ámbito gubernamental: la renuncia de todo el gabinete, por una parte, y la pública decisión de Cárcano, Roca y Pellegrini de no ser candidatos a la sucesión presidencial de Juárez Celman.

Presidente de la Junta Ejecutiva de la Unión Cívica, fué designado Leandro N. Alem. De su discurso en el mencionado acto público, creemos conveniente transcribir los dos párrafos siguientes: "La vida política de un pueblo marca la condición en que se encuentra, marca su nivel moral, marca el temple y la energía de su carácter. El pueblo donde no hay vida política es un pueblo corrompido y en decadencia, o es víctima de una brutal opresión. La vida política forma esas grandes agrupaciones que, llámeseles como estas, populares, o llámeseles partidos políticos, son las que desenvuelven la personalidad del ciudadano, le dan conciencia de su derecho y el sentimiento de la solidaridad en los destinos comunes".

"No hay, no puede haber buenas finanzas, donde no hay buena política. Buena política quiere decir: respeto a los derechos; buena política quiere decir: aplicación recta y correcta de las rentas públicas; buena política quiere decir: protección a las industrias útiles y no especulación aventurera para que ganen los parásitos del poder; buena política quiere decir: exclusión de favoritos y de emisiones clandestinas".

Hablan también, ante una multitud enfervorizada, Francisco Barroetaveña ("la U/C/ de la Juventud ha conseguido romper... la capa de escarcha que cubría al pueblo argentino"); Aristóbulo del Valle ("...gobierno que viola todas las leyes políticas y civiles ...ejército que debe reaccionar...") y Bartolomé Mitre (No es esta una reunión de partidos, ni tampoco una coalición de partidos. Es una asociación de voluntades sanas...un movimiento cívico con carácter social...")

Terminado el acto, el público recorrió en manifestación las calles céntricas de la ciudad.

Con solamente comparar las opiniones vertidas por el presidente de la República en sus mensajes ~~xxx~~ a las cámaras de 1889 y 1890, se tendrá una idea del efecto que el nuevo partido causó en las esferas de gobierno, amén de los dos hechos que ya señalamos.

En el año anterior, Juárez ~~managloriábase~~: "En nuestra actualidad conservadora, los viejos partidos sin ideas ni banderas, han tenido que disolverse desalojados

de su antiguo campo de acción por la necesidad de paz estable y de gobierno administrador. De ahí la falta de una situación política de lucha, porque no existiendo partidos que disputen el poder, la situación nacional de la República y de cada una de las provincias aisladamente, responde a las mismas ideas, a los mismos propósitos de un único partido organizado que hoy existe y que ha llevado a sus hombres al poder".

Conceptualmente distintas eran estas frases que recogemos del mensaje de mayo del 90: "en mi mensaje del año anterior lamentaba la existencia de un solo partido político organizado y en acción (en realidad, nada lamentaba, por el contrario, se jactaba), señalando este hecho como un inconveniente del gobierno democrático, en el que es indispensable la lucha y el choque de las opiniones para la actividad de la vida republicana. Hoy puedo con satisfacción anunciar, que el orden público ha mejorado con el hecho plausible de un nuevo partido en formación que, aunque levanta como programa la oposición al gobierno, podemos saludarle como al *bé/* bienvenido...".

En el mismo discurso, el Presidente promete proyectar la sanción de una reforma electoral que permita a las minorías obtener representación en el Congreso. El sistema tambaleaba y buscaba una solución institucional. Era tarde.